

## Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique) Leçon 2.2 – La doctrine de Dieu

### La connaissance naturelle de Dieu

Tous les hommes ont accès à une connaissance partielle du vrai en observant sa création. « **Les cieux racontent la gloire de Dieu, et l'étendue manifeste l'œuvre de ses mains... Ce n'est pas un langage, ce ne sont pas des paroles dont le son ne soit point entendu** » (Psaumes 19:2-4). « **En effet, les perfections invisibles de Dieu, sa puissance éternelle et sa divinité, se voient comme à l'œil, depuis la création du monde, quand on les considère dans ses ouvrages** » (Romains 1:20). Nous pouvons apprendre de la création que Dieu est glorieux, puissant, sage et éternel.

Tous les hommes peuvent également acquérir une connaissance partielle de la bonté de Dieu grâce à la façon dont Dieu prend soin de ses créatures au jour le jour. Lors de ses voyages de mission dans des villes qui n'avaient pas de révélation écrite de Dieu, l'apôtre Paul a fait référence à cette connaissance partielle de Dieu. Dans la ville de Lystre Paul a déclaré : « **quoiqu'il (Dieu) n'ait cessé de rendre témoignage de ce qu'il est, en faisant du bien, en vous dispensant du ciel les pluies et les saisons fertiles, en vous donnant la nourriture avec abondance et en remplissant vos cœurs de joie** » (Actes 14:17). Dans la ville d'Athènes Paul s'est adressé à la foule avec ces mots : « **lui (Dieu) qui donne à tous la vie, la respiration, et toutes choses... bien qu'il ne soit pas loin de chacun de nous, car en lui nous avons la vie, le mouvement, et l'être** » (Actes 17:25-28).

Dans sa lettre aux Romains, Paul a expliqué que chacun a une connaissance partielle de Dieu à travers la loi de Dieu, qu'il met dans tous les cœurs humains, et de la conscience que Dieu a donnée à chaque personne : « **Quand les païens, qui n'ont point la loi, font naturellement ce que prescrit la loi, ils sont, eux qui n'ont point la loi, une loi pour eux-mêmes ; ils montrent que l'œuvre de la loi est écrite dans leurs cœurs, leur conscience en rendant témoignage, et leurs pensées s'accusant ou se défendant tour à tour** » (Romains 2:14-15).

Le mot « loi » est utilisé de différentes manières dans ce passage. Quand Paul dit que les païens (les non-juifs) n'ont pas la loi, il veut dire qu'ils n'ont pas eu la révélation écrite de la volonté de Dieu que Dieu a donnée au peuple juif par Moïse. Mais même si les païens n'avaient jamais entendu parler des Dix Commandements que Dieu a donnés aux Juifs, leur nature intérieure leur disait que certaines choses étaient bonnes et que d'autres étaient mauvaises. Leur conscience leur dirait si ce qu'ils faisaient était bien ou mal, de sorte que ces païens faisaient parfois par nature ce que les Dix Commandements exigeaient. Ils se sont abstenus d'assassiner, de commettre l'adultère et de voler, parce que leur nature intérieure leur disait que ces choses étaient mauvaises.

Dieu a écrit la loi dans le cœur de l'homme depuis le tout début, afin que chaque être humain ait un sens intérieur du bien et du mal. En même temps, Dieu a donné à chaque être humain une conscience, une conscience intérieure qu'il existe un Dieu (ou un être supérieur) auquel il doit répondre à un moment donné. À cause de cette loi écrite dans son cœur, et sa conscience (de Dieu), il éprouve des pensées accusatrices lorsqu'il fait quelque chose de contraire à cette loi dans son cœur, et il éprouve des pensées excusantes lorsqu'il suit cette loi dans son cœur.

Cependant, cette connaissance naturelle de Dieu ne peut rendre un homme réellement pieux dans ses pensées ou son comportement. Paul a dit aux chrétiens romains que les nombreux païens du monde « **retiennent injustement la vérité captive** » (Romains 1:18). À travers l'histoire « **ils ne se sont pas**

souciés de connaître Dieu » (Romains 1:28). Donc, « Dieu les a livrés à leur sens réprouvé, pour commettre des choses indignes, étant remplis de toute espèce d'injustice, de méchanceté, de cupidité, de malice ; pleins d'envie, de meurtre, de querelle, de ruse, de malignité ; rapporteurs, médisants, impies, arrogants, hautains, fanfarons, ingénieux au mal, rebelles à leurs parents, dépourvus d'intelligence, de loyauté, d'affection naturelle, de miséricorde. Et, bien qu'ils connaissent le jugement de Dieu, déclarant dignes de mort ceux qui commettent de telles choses, non seulement ils les font, mais ils approuvent ceux qui les font » (Romains 1:28-32).

Notez que ces païens, ainsi que tous les incroyants d'aujourd'hui, ont une certaine connaissance de Dieu et de sa loi. Ils sont conscients que Dieu les jugera pour leurs actions. Néanmoins, ils commettent continuellement des péchés qu'ils savent être mauvais, et ils donnent également leur approbation à ceux qui commettent ces mêmes péchés. Pour cette raison, l'auteur de la lettre aux Hébreux décrit que les êtres humains « **étaient toute leur vie retenus dans la servitude** » « **par crainte de la mort** » (Hébreux 2:15). En d'autres termes, les gens font le mal, ils savent qu'ils font le mal, ils savent qu'ils seront punis pour leur méfait, et ils ont donc peur de mourir et d'affronter leur Créateur et leur Dieu.

Il est clair que la connaissance naturelle de Dieu ne peut donner à personne la vie éternelle. Pourquoi alors Dieu a-t-il donné à l'homme cette connaissance ? Paul a dit à la foule à Athènes : « **il a voulu qu'ils cherchassent le Seigneur, et qu'ils s'efforçassent de le trouver en tâtonnant, bien qu'il ne soit pas loin de chacun de nous** » (Actes 17:27). La connaissance naturelle de Dieu conduit les gens à rechercher Dieu et sa vérité. Il en résulte que la religion se retrouve dans toutes les cultures. Cette connaissance naturelle de Dieu fournit également aux missionnaires chrétiens un point de contact pour apporter l'Évangile aux non-croyants. Alors que les missionnaires apportent la loi de Dieu aux incroyants, attirent l'attention sur leurs péchés et le jugement à venir de Dieu, les incroyants reconnaissent par leur propre connaissance naturelle de Dieu que ce que les missionnaires disent de leur péché et du jugement de Dieu est vrai.

### Questions

---

1. Qu'est-ce que tout le monde peut apprendre de Dieu en observant sa création ?
2. Comment l'apôtre Paul a-t-il montré aux habitants de Lystre que Dieu avait été bon envers eux ?
3. Comment les païens ont-ils montré que la loi de Dieu était écrite dans leur cœur ?
4. Pourquoi dit-on que la loi écrite dans le cœur des hommes ne les rend pas pieux ?
5. Que font les incroyants avec leur connaissance naturelle de Dieu ?
6. Pourquoi les gens du monde entier ont-ils peur de mourir ?
7. Comment la connaissance naturelle de Dieu aide-t-elle les missionnaires ?